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¿Cómo reconstruimos lapaz
social?
Obispos auxiliares de Santiago 

expresan al ministro del Interior 
preocupación de comunidades 

católicas por creciente 
percepción de violencia 

Cardenal Ricardo Ezzati: 
“Responder a la violencia con 
esperanza y misericordia”   
Pág. 6

P.  Fernando Montes SJ:
“La desigualdad provoca
una rabia infinita” 
Pág. 5

Monjas de clausura
visitan a presas de la cárcel 
de mujeres
Págs. 10 y 11
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¿Cómo reconstruimos lapaz
El ministro del Interior Jorge Burgos recibió a los obispos auxiliares 
de Santiago Fernando Ramos y Jorge Concha, para abordar la 
problemática sobre la percepción de violencia en nuestra sociedad. 
En la siguiente nota un recuento de la conversación, y el trabajo 
que realiza el Arzobispado de Santiago junto a la Subsecretaría de 
la Prevención del Delito para construir una mayor paz social.
Por equiPo encuentro

social?
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M
onseñor Fernando ramos 
(Fr): nuestras comuni-
dades nos hablan de 
una violencia creciente 
asociada, por ejemplo, al 
narcotráfico.

Ministro Jorge Burgos 
(JB): Sí, la gente siente 
inseguridad. Se ha expandido 
el consumo de drogas y hay 

un excesivo alcoholismo. La gente quiere 
mayor seguridad, juicios más rápidos, que 
quienes cometen delitos graves no salgan tan 
fácilmente de la cárcel. Por eso, con la agenda 
corta hemos creado instrumentos que dificul-
tarán que delitos graves dejen de cumplirse en 
la cárcel. 

Fr: ¿qué más se puede hacer en 
formación humana y cívica? 

JB: Tenemos un serio problema de 
educación. Ciertas conductas no son reprocha-
das. Cuando un padre entiende que los 
problemas al interior de la casa se arreglan 
golpeando a los hijos o a la pareja, lo más 
probable que ese niño entienda que esa es la 
forma de resolver los problemas. Y cuando se 
le hace ver a un hijo que es aceptable robar 
productos, también se crea un problema. 

Monseñor Jorge concha (Jc): Viviendo 
en la comuna de el Bosque vi corrupción 
y microtráfico día y noche. Eso no ha 
disminuido. Ministro, ¿nos está ganando la 
violencia?

JB: ¿Corrupción de quién? ¿De agentes 
estatales?

JC: Sí, y muy fuerte. Nuestras comuni-
dades ven debilidad de la autoridad frente 
al narcotráfico, asaltos, portonazos y una 
corrupción generalizada. ¿Habrá mejores 
instrumentos para recuperar la paz?

JB: Hay hechos graves que generan descon-
fianza. En el caso de los políticos, el financia-
miento ilegal de la política fue un golpe 
brutalmente fuerte. También los casos de 
los empresarios y la colusión, y de la Iglesia 
con la pedofilia. Debemos crear condiciones 

ley de aborto:
Es un tema debatible en la sociedad. 

Pero tengo derecho a plantear que hay 
situaciones que me merecen duda, de 
lo contrario no hubiera sido parlamenta-
rio. Esa frase no la voy a retirar (“Si yo 
fuera diputado, respecto de la tercera 
causal (violación) estaría en un momento 
de duda), aunque no les haya gustado a 
muchos, es lo que siento.

Violencia en la
araucanía:

Hay un cúmulo de demandas de los 
pueblos originarios respecto de lo que 
ha sido el trato del Estado chileno por 
más de 140 años, pero punto aparte es la 
acción delictual cuando se atenta contra 
una iglesia. El pueblo mapuche no es un 
pueblo incendiario. Las personas que 
están actuando así son delincuentes.

continúa en página 4
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Desde fines del año 
pasado la Vicaría de Pastoral 
Social Caritas (VPSC), del 
Arzobispado de Santiago, y 
la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito, del Ministerio 
del Interior, han conversado 
acerca de la tarea común de 
promover la paz social y la 
buena convivencia entre los 
habitantes de la ciudad capital 
del país.  La Vicaría presentó 
a ese ministerio dos iniciati-
vas de trabajo con comuni-
dades y personas que sufren 
situaciones de vulnerabilidad y 
exclusión, las que se concreta-
ron en dos programas sociales 
que entrarán en vigencia ahora 
en junio, por un período de 12 

meses.
El primero de ellos, de 

Fortalecimiento Comunitario, 
se aplicará en las comunas 
de Quilicura y Cerro Navia 
y ayudará a los vecinos a 
reducir los factores de riesgo y 
a fortalecer los factores protec-
tores, apuntando a la eficacia 
colectiva y al control social 
informal. La base serán los 
líderes comunitarios y se espera 
que beneficie a una población 
de 4 mil personas, explica Luis 
Berríos, secretario ejecutivo de 
la VPSC.

El otro proyecto se llama 
Rehaciendo Vínculos y se 
ejecutará en las comunas de El 
Bosque, La Pintana y Maipú. Es 

un programa emblemático de la 
Vicaría para prevenir conduc-
tas delictivas en niños, niñas 
y adolescentes con mediano 
riesgo y que están desvincu-
lados de sus madres por estar 
ellas privadas de libertad. Esta 
iniciativa favorecerá a cuarenta 
niños, niñas y adolescentes y a 
ochenta adultos.

Ambas iniciativas están en la 
línea de trabajo de “promoción 
de la cultura de la solidaridad”, 
de la VPSC, la que dispuso 
equipos de profesionales para 
ese fin, como trabajadores 
sociales, sicólogos y gestores 
sociales, que trabajarán en 
coordinación con los expertos 
de la Subsecretaría de Preven-

ción del Delito.
Luis Berríos destaca que 

el programa dirigido a niños 
y adolescentes en mediano 
riesgo, “promoverá el fortaleci-
miento de habilidades sociales 
en ellos y fortalecerá la vincula-
ción con sus madres, privadas 
de libertad”, entre otros efectos 
positivos.

 En cuanto al Fortaleci-
miento Comunitario, el secreta-
rio ejecutivo de la VPSC indicó 
que ayudará a las comunidades 
a identificar las condiciones 
de seguridad, problemas de 
convivencia, facilitadores de 
la cohesión social y formas de 
participación presentes en su 
barrio”.

para que hechos impunes o tardíamente 
punidos dejen de tener esa connota-
ción. No hay otra receta. En materia de 
drogas, de acuerdo a mi experiencia, los 
mandos institucionales no están disponi-
bles para eso. Por eso es muy importante 
que la gente se sienta empoderada para 
denunciar. 

Jc: con la corrupción fue como 
empezó una violencia generalizada, 
por ejemplo, en algunas ciudades de 
México.

JB: Sí, pero con una diferencia, 
en muchos de esos lugares quienes 
mandaban estaban disponibles a hacer 
eso. Aquí doy fe que no es así. 

Fr: cada cierto tiempo surgen 
conflictos de comunidades, como por 
ejemplo en chiloé y Aysén, que no se 
sienten acogidas en sus demandas. 
¿Cómo avanzar en escucha e 
integración?

JB: Creando un Estado más descen-
tralizado. Hemos sido lentos. Hay una 
acumulación de demandas desde hace 
mucho tiempo de territorios que se 
sienten más aislados. Hemos avanzado en 
los últimos 25 años, pero ese camino hay 
que continuarlo. 

Fr: ¿cómo cree que los cristianos 
podemos contribuir a una mayor paz 
en los barrios? 

JB: Ayudando a la organización de la 
gente en sus barrios según sus inquietu-
des, a través de redes de adultos mayores, 
de grupos juveniles, del propio deporte. 
Somos una sociedad individualista: 
“Estoy bien en la medida en que a mí o a 
mi familia le vaya bien”. Ahí la labor de 
la Iglesia es súper trascendente.

sueldo
Ético:

La aspiración ética y social 
de monseñor Goic no merecen 
discusión. Pero, ¿cómo tenemos 
una mayor recaudación tributa-
ria y creamos mejores condiciones 
económicas? Mejores expectativas 
y la distribución de más bienes y de 
mayor seguridad, también pasa por la 
capacidad del país de crecer.

Proceso
constituyente:

Es muy gratificante ver el compro-
miso con el país y sus preocupaciones 
profundas en la Iglesia y sus pastores. 
Construir la paz exige superar las 
desconfianzas. El país lo hacemos 
entre todos, y es un imperativo de paz 
el lograr edificar mediante el diálogo 
y la participación.

Viene de página 3

unidad Para combatir la inseguridad y el delito
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¿L
a violencia tiene que 
ver con la desigualdad, 
por ejemplo en el trato 
que se da a delincuentes 
comunes y aquellos robos 
de “cuello” y corbata?

La violencia es una 
palabra  muy var iada 
porque tiene diversas 
expresiones. Si yo hablo 

con furia de los demás, si ofendo, si estoy 
siempre atacando, estoy sembrando semillas 
de violencia. Uno de los motivos de rabia y 
fuente de violencia son las desigualdades de 
oportunidad y desigualdades de trato, pero 
no hay que empatar o justificar algo porque 
otros hacen cosas de otra naturaleza. Algunos 
ricos pueden hacer cosas que son criticables, 
por lo que pueden ser juzgados y condena-
dos, pero eso no justifica quemar una casa. 

La desigualdad de trato provoca una rabia 
infinita. Esas son situaciones que los obispos 
de América Latina hablaron en los años 60, 
que llamaron la “violencia institucionali-

zada”, que está aparentemente callada, pero 
que provoca una agresión solapada y terrible. 
Un tipo de violencia institucionalizada que 
puede ser muy dolorosa y destructiva, que no 
usa cañones, pero sus armas son letales.

¿Por qué la Iglesia debería jugar un rol 
en este tema?

La Iglesia no puede quedarse callada y 
debe estar particularmente atenta cuando hay 
situaciones que afectan a los más pobres, 
pero haciendo un esfuerzo muy grande de 
coherencia para ser creíbles y hacer lo que 
decimos.

Cuando no se educa en el trato solidario, 
sino sólo a pensar en el bien propio y no 
en el de los demás, eso termina siendo muy 
agresivo. 

¿Qué pasa con la violencia que se 
usa como reclamo por la no entrega de 
derechos?

Estamos en una cultura muy centrada 
en el éxito económico y en la competencia, 

por lo tanto poderosamente individualista. 
Detrás está la concepción del desarrollo del 
país que está primariamente centrado en lo 
económico. Eso es una parte de la verdad, 
pero si se anuncia eso dejando de lado al 
resto, nos pasa lo que está pasando. 

Hay mucho desarrollo tecnológico, 
pero una mala distribución del dinero, eso 
provoca rabia y mucha violencia. Esto se 
une a algo que es gravísimo: una sociedad 
centrada en los derechos individuales, que 
la sociedad llama derechos sociales y que yo 
tengo derecho a exigir. Eso hace que la gente 
piense muy poco cuáles son los derechos de 
los demás y, por lo tanto, cuál es la responsa-
bilidad de ellos. Siento que a mí me atrope-
llan y salgo, paro la Alameda, hago desórde-
nes, pero sin preguntarme si estoy hiriendo 
derechos de otras personas que no me han 
hecho ningún mal a mí.

Padre Fernando Montes

“La desigualdad
rabia infinita”provoca una

Hace unos meses dejó la rectoría de 
la Universidad Alberto Hurtado, 
pero al contrario de lo que podría 
imaginarse, la agenda del 
sacerdote jesuita está más llena de 
actividades que antes y sigue 
opinando frecuentemente sobre la 
realidad nacional. Por ello quisimos 
saber su mirada sobre la violencia 
en el Chile de hoy.

Por Víctor VIlla castro

www.PeRiodicoencUentRo.cl

¿Por qué una persona que 
ayudó a muchos perseguidos, 
está de acuerdo con beneficios 
humanitarios para condenados 
en Punta Peuco?

Porque son seres humanos. 
Creo que Chile y sobre todo 
las víctimas -por todo lo que 
sufrieron- como nadie deberían 
ser profundamente humanos. 
Jesús nos enseñó a no devolver 
mal con mal, pues termina 
siendo una espiral de horror. 
Muchos familiares no han 
tomado la venganza por sus 
manos. Y eso ha sido civilizado 
y se lo han entregado al Estado. 
Pero no se puede perder la 
cabeza y actuar de manera 
deshumanizante. Tiene que 
haber racionalidad y si tengo 
preso a una persona que tiene 
92 años, que tiene alzheimer 
y no sabe dónde está, termina 
siendo una enorme deshuma-
nidad y una crueldad también 
con los familiares.

condenados en
Punta Peuco
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Noticia

El 25 de mayo se realizó, en el Santuario de la Inmaculada Concepción del Cerro San 
Cristóbal, la bendición de los deportistas chilenos que representarán al país en los próximos 
Juegos Olímpicos Río 2016. A la ceremonia asistieron autoridades de gobierno y del Comité 
Olímpico, junto a los medallistas olímpicos Iván Zamorano, Nicolás Massú y Fernando 
González. En el elenco del Team Chile se encuentran -entre otros- los destacados deportistas 
Erika Olivera y Tomás González.

El rector del Santuario, padre Carlos Godoy Labraña, animó a los deportistas a competir 
con todas sus fuerzas no olvidando nunca los principios fundamentales del deporte, consagra-
dos en la Carta Olímpica vigente: la centralidad de la persona humana, el desarrollo armónico 
del hombre y de la mujer, la defensa de la dignidad humana y la contribución a la construc-
ción de un mundo mejor. A estos principios añadió el respeto a las diferencias, la inclusión, el 
fomento de la amistad y compañerismo,  el valor de la disciplina y la responsabilidad.
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Director y representante legal: Monseñor Fernando raMos Pérez, obisPo auxiliar de santiago y Vicario general. 
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Durante este año hemos visto cómo 
el malestar de varias personas se ha 

traducido en diversas expresio-
nes de violencia, malestar del cual 
todos nosotros como sociedad 
tenemos que hacernos cargo. Se 

hace urgente escuchar 
con atención cuáles 

son las causas que 
están produciendo 
este clima y, al 
mismo tiempo, 
p r e g u n t a r n o s 
por qué algunos 
r e c u r r e n  a 
métodos violen-
tos, a veces muy 
crueles, que no 

llevan a nada 
bueno y positivo.
En este contexto 

se podría pensar que 
la tarea de anunciar 
el Reino se vuelve 
imposible. No es 
así. Si comenzamos 
con pequeños gestos 

en nuestras propias 
familias, aun en medio 
de sus penas y dificulta-
des, iremos extendiendo 

una renovada cultura de 
la vida a los hijos, a los 
vecinos y a las comuni-
dades. Pequeños gestos 
que se transformarán un 
día en “grandes gestos” 
de convivencia pacífica. 
Les ruego a los padres de 
familia educar a sus hijos, 
con esos gestos de ternura 
y respeto que enseñan 
a ser comunidad, desde 
muy niños. Debemos crear esta atmósfera 
de misericordia que permite respirar un aire 
renovado y que conduzca a reconocer al 
otro como a un hermano.

Hace unos días, el papa Francisco, 
hablando a un grupo de diplomáticos, dijo 
que es necesario dar a conocer al mundo la 
situación crítica de tantos seres humanos 
que viven “la tragedia de la violencia, para 
que, a través nuestro, se escuche su voz, 
demasiado débil e incapaz de hacer resonar 
su grito”.

El Papa instó a “convertirse ellos 
mismos en artesanos de la paz, promoto-
res de la justicia social y defensores del 
respeto verdadero de nuestra casa común”. 
“Cuando favorecemos el diálogo y la 
solidaridad, tanto a nivel individual como 
colectivo, experimentamos lo mejor de 

Tres preguntas 
sobre violencia 
social

Bendicen a deportistas chilenos
que van a los Juegos Olímpicos

positiva

A la violencia respondamos con 
esperanza, paz y misericordia

+ Cardenal Ricardo Ezzati, 
Arzobispo de Santiago

Pequeños 
gestos que se 

transformarán 
un día en 

“grandes gestos” 
de convivencia 

pacífica

la humanidad y asegura-
mos una paz duradera para 
todos, de acuerdo con el 
plan del Creador”.

En esta edición de 
Encuentro vis i tare-
mos diversas iniciati-
vas promovidas desde el 
Arzobispado de Santiago 
con el fin de hacer realidad 
gestos concretos de paz 
social en situaciones  de 

periferias físicas y existenciales. Es en 
medio del dolor donde hombres y mujeres 
llevan hoy la misericordia de Dios a 
quienes están más excluidos. Entre ellas, 
una experiencia conmovedora como fue 
el encuentro de religiosas de claustro con 
mujeres privadas de libertad en la cárcel 
de San Joaquín, que podrán revisar en las 
siguientes páginas. 

Son estos y otros testimonios los que 
hacen vida el llamado del Papa, que nos 
anima a ser mensajeros de la esperanza y 
la paz. Seamos portadores de esta buena 
nueva en las calles de nuestra ciudad y de 
todo el país.

¿Qué dice la doctrina social sobre 
cómo abordar la violencia social?

Debemos denunciar el pecado de injusticia 
y de violencia en la sociedad. Denuncia que se 
hace juicio y defensa de los derechos violados, 
especialmente los de los más pobres. Denuncia 
tanto más necesaria cuanto más se extiendan las 
injusticias y las violencias, que abarcan multitu-
des de personas y amplias áreas geográficas, y 
dan lugar a abusos que agitan las sociedades. 

¿Qué plantea la encíclica “laudato 
si” del papa Francisco?

El cambio global incluye la inequidad en la 
disponibilidad y el consumo de energía y de otros 
servicios, la fragmentación social, el crecimiento 
de la violencia y el surgimiento de nuevas 
formas de agresividad social, el narcotráfico y 
el consumo creciente de drogas entre los más 
jóvenes. Signos que muestran que el crecimiento 
de los últimos dos siglos no ha generado un 
verdadero progreso. 

¿Qué sostiene el papa Benedicto 
XVi?

En el documento de “Aparecida” el papa 
Benedicto XVI marcó un claro camino frente 
a la realidad antes descrita: la construcción de 
una nueva estructura económica, social, política, 
moral y cultural que libere a todas las personas de 
la amenaza del hambre y de la violencia, como 
una expresión concreta de la fe en Jesucristo. Y de 
lo que está implícito en esa fe: la opción preferen-
cial por los pobres. 

Por José Francisco Contreras
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Lunes, 20:00 horas. Aunque en la 
parroquia Santa Gema de Nuñoa no 
hay misa programada y el frío es 
intenso, decenas de personas se 
encuentran reunidas para orar en 
su nueva capilla de adoración 
perpetua.

Por Natalia Castro Diaz

+56 2 2201 5551

+56 2 2727 8001

+56 2 2627 3050

+56 2 2853 1100

+56  2 2042754

+56 2 2243 2297

Parroquia Nuestra Señora del Rosario

Parroquia Santo Tomás de Aquino

Capilla San Alberto Hurtado

Capilla Nuestra Señora del
Santísimo Sacramento

Parroquia Santa Gema Galgani

Capilla de Adoración en Santuario 
“Campanario”, de Schoenstatt

Presidente Riesco 6430
Las Condes

Vivaceta  esq Gamero
Independencia

Los Cóndores 1121
Quilicura

Avenida Concha y Toro 02422
Pirque

Av. Suecia 3100
Ñuñoa

Campanario 213
Las Condes

capillas de adoración en santiago

A
biertas las veinticuatro horas del 
día, estas capillas permiten que 
las personas puedan acudir a Jesús 
en cualquier momento. La idea 
es que la cadena de oración no 
se rompa, y para que esto ocurra 
la comunidad se compromete y 
organiza a través de un sistema de 
turnos. 

La capilla de Santa Gema lleva 
pocas semanas abierta, pero a pesar de esto el 
entusiasmo que ha despertado en la comunidad 
ha sido enorme. María Eugenia Jaramillo es 
una de las personas inscritas para la adoración 
al Santísimo. Tiene 65 años y ha llevado gran 
parte de su vida ligada a la Iglesia, es por eso 
que en cuanto se enteró de que se abriría este 
espacio, no dudó en participar. 

Todos los martes, un poco antes de las diez 
de la mañana, María Eugenia va a la capilla. A 
pesar de que debe realizar numerosas labores 
en su hogar y de que es abuela y cuida de su 
nieta, se hace el tiempo para cumplir con esta 
tarea. Sentada en las afueras del lugar nos 
comenta: “Tengo la certeza de que todas las 
personas que llegan están siendo bendecidas. 
Siento una tranquilidad y alegría de tener al 
Señor cerca. Puedo decir que encontré un lugar 
donde estar en paz”. 

Acompañamos a María Eugenia al interior 
de este espacio de oración, que pasadas las 
21:00 horas se encuentra repleta. Hay jóvenes, 
adultos mayores, hombres y mujeres. El 
ambiente que se vive es de absoluto recogi-
miento y fe. Se percibe la calidez del lugar.

Pero María Eugenia es sólo una de las tantas 
personas que se ha comprometido a exponer 
frente al Señor no sólo sus propias inquietudes, 
sino que también las de toda su comunidad. 

Silvia Gutiérrez también se ha comprome-
tido en esta cadena de amor y oración. Tiene María Eugenia y su nieta.
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Encuentro con

Cristo
29 años, es colombiana y vive hace seis años 
en Santiago. A pesar de que dedica la mayor 
parte del día a su trabajo como dentista, todos 
los sábados, a las 23:00 horas, puntual, dedica 
junto a su esposo una hora de su tiempo a Dios. 

Silvia explica que algunas amigas y 
personas de su entorno no comprenden esta 
desinteresada acción e incluso la cuestionan, 
pero que a pesar de esto “ha sido maravilloso 
tener a Jesús las veinticuatro horas del día. 
Escogí ese día y hora, porque los sábados hay 
mil cosas que hacer y, en general, uno sale a 
cenar o se reúne con amigos, luego de una larga 

semana de trabajo. Entonces yo me pregunté 
¿por qué no dedicarle ese tiempo a Cristo?”.

Ya pasadas las 23:00 horas María Eugenia 
y Silvia retornan a sus hogares, luego de una 
hora de oración y de compartir con su comuni-
dad parroquial. Poco a poco se van perdiendo 
entre las calles de Ñuñoa, para regresar la 
semana que viene a este encuentro perpetuo 
con Cristo, porque, como una de ellas señala, 
“el Señor no tiene horarios”.

24/7 en Ñuñoa



j u n i o  2 0 1 6

Noticias w w w. i g l e s i a d e s a n t i a g o . c l8
f a c e b o o k . c o m / i g l e s i a d e s a n t i a g o  /       @ i g l e s i a s t g o

Puzzle por Jorge Muñoz

Soluciones 
en nuestro 
sitio web

Con el objetivo de formar voceros de la Iglesia 
de Santiago se comenzó a desarrollar un seminario 
taller que busca, entre otras cosas, reforzar habili-
dades comunicacionales, identificar los componen-
tes básicos de la noticia y entregar herramientas 
para vincularse adecuadamente con los medios de 
comunicación. En su primera versión realizada en 
mayo, participaron vicarios, obispos auxiliares y 
secretarios pastorales. 

En esta misma línea, la Pastoral de la Facultad 
de Medicina de la Universidad Católica, en alianza 
con la Pastoral de Vida y Salud del Arzobispado 
de Santiago, se encuentran impartiendo desde 
el 17 de mayo un curso de formación a personas 
que desean dedicarse al cuidado espiritual de 
enfermos.

Este año los talleres para formar agentes 
pastorales de vida, salud y acompañamiento 
han contando con diversos encuentros, donde 
el equipo docente, conformado por académicos, 
profesionales, sacerdotes y consagradas, busca 
capacitar a los participantes para que adquieran 
conocimientos básicos relacionados con antropolo-
gía cristiana, la importancia de la acción pastoral, 
la organización de la pastoral de la salud en el 
contexto de la hospitalización y la misión de los 
agentes pastorales en el cuidado espiritual.

UC y Arzobispado en alianza para formación de
voceros y agentes pastorales

El 27 de mayo, en una ceremonia en 
la que participaron el intendente de la 
Región Metropolitana, Claudio Orrego; 
el arzobispo de Santiago, Ricardo Ezzati; 
el obispo auxiliar Pedro Ossandón; el 
representante del Consejo de Monumen-
tos Nacionales Ángel Cabeza, y varios 
pobladores de la población La Victoria, 
fue declarado monumento histórico la 
casa de los sacerdotes André Jarlan y 
Pierre Dubois.

En dicha vivienda, el 4 de septiembre 
de 1984, en el marco de una jornada de 
protesta nacional contra la dictadura 

militar, una bala disparada por grupos 
policiales atravesó la pared y terminó 
con la vida del padre Jarlan, quien pocos 
meses antes había llegado a Chile a 
misionar proveniente de Francia. A su 
vez, el padre Dubois, amigo y compatriota 
del padre André, es recordado por su 
defensa de los pobladores, y por haberse 
arrodillado frente a una tanqueta para 
impedir su ingreso a la población.

Ambos pastores siguen siendo 
recordados y venerados, como modelos 
de compromiso cristiano con los más 
necesitados.

Casa de André Jarlan y Pierre Dubois 
es monumento histórico
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Últimas semanas
para inscribirse en la Jornada Mundial
de la Juventud en Polonia

Entre el 25 y el 31 de 
julio próximo en Cracovia, 
Polonia, se desarrollará la 
30ª Jornada Mundial de la 
Juventud (JMJ) en la que 
participará el papa Francisco. 
Muchos jóvenes chilenos 
y chilenas han asistido a 
las JMJ desde sus inicios, 
sin embargo, es a partir de 
Roma en el año 2000 cuando 
la participación comienza 
a ser más numerosa y se 
decide conformar una 
delegación.  Ya son más de 
150 jóvenes los que se han 
unido a la delegación chilena 
que viajará a Polonia y que 
cuenta con el respaldo de 
la Vicaría de la Esperanza 
Joven. La institución entrega 

apoyo pastoral, asistencia 
en el viaje a través de una 
alianza estratégica con Viajes 
Falabella y apoyo consular en 
coordinación con el Ministe-
rio de Relaciones Exteriores y 

con el embajador en Polonia, 
Alfredo García Castelblanco, 
y la cónsul Lorena Guzmán.

Los interesados en partici-
par deben inscribirse en 
www.vej.cl 
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“T
e doy gracias, Señor, por 
un año más de vida y un 
año menos de condena”. 
La oración de algunas 
internas daba cuenta del 
dolor de la prisión, de la 
separación de sus seres 
queridos y de que la vida 
igual sigue su curso.

Fue un domingo 
muy distinto el de la Santísima Trinidad en 
ese penal. No sólo las visitaban una vez más 
el arzobispo de Santiago, cardenal Ricardo 
Ezzati, y el obispo auxiliar, monseñor Jorge 
Concha. Las religiosas contemplativas de 
monasterios de clausura rompieron su volunta-
rio encierro permanente para compartir la misa 
y momentos realmente sorprendentes con otras 
tantas mujeres que, prisioneras por sus conduc-
tas, ansían poder salir de la cárcel.

Brazos levantados a dios
El encuentro se produjo en torno a la misa, 

que presidió el cardenal Ezzati. Durante la 
liturgia las religiosas cantaron a dúo y en coro 
los himnos religiosos; las internas hicieron sus 
oraciones y cantaron desde el alma su esperanza 
en un Dios liberador y misericordioso, y juntas 
acogieron la enseñanza del pastor, que expresó: 
“No sé si en los más de 400 años de la historia 
de Santiago, en otra ocasión, las hermanas 
contemplativas de diversos monasterios se 
hayan encontrado a celebrar la Eucaristía con un 
grupo de hermanas que están detenidas, pero que 
son hermanas en la fe”.

El arzobispo agregó que “las monjitas de 
clausura son los brazos levantados de la ciudad 
para interceder ante Dios por todos nosotros, 
especialmente por los que más sufren”. Y 
aseguró que este encuentro de hoy “es la noticia 
más bella de la Iglesia en Santiago, la noticia 
más fecunda de hoy. Un encuentro para que las 
hermanas, que contemplan el rostro de Dios 
todos los días en la oración, lo puedan contem-
plar también en el rostro de personas que están 
sufriendo, viviendo un momento difícil de sus 
vidas”.

del claustro a la cueca
Al final, la misa adquirió un ribete totalmente 

inesperado. Se anunció que las religiosas 
cantarían una cueca a la Virgen, algo de por sí 
muy particular. Y lo hicieron y muy bien. Una 
monja de claustro expresó su deseo de bailar 
una cueca con una de las internas que estaban 
vestidas de huasa. Y lo hizo. No sólo una, sino 
cuatro monjitas con sus hábitos bailaron la danza 
nacional delante del altar y de los obispos, aún 
revestidos y alegremente sorprendidos.

El encuentro de ambos grupos de “internas” 
siguió luego en el patio Mandela, donde las 
monjas de clausura jugaron como “niñas chicas” 
en los balancines y máquinas para hacer ejerci-

Mujeres que viven encerradas 
salieron de sus celdas para ir al 
encuentro de otras mujeres que 
también viven tras las rejas. Sesenta 
y una monjas de clausura de 
Santiago visitaron a una cantidad 
parecida de internas del Centro 
Penitenciario Femenino, en el 
marco del Año Santo de la 
Misericordia.

Por José Francisco contreras

Alegría
entre

rejas y cuecas
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Visita de monjas a la cárcel 
Queridos hermanos:
Quiero darles las gracias a las hermanas de claustro que visitaron a las internas de 
la cárcel de mujeres. Gracias también a nuestra capellana, la hermana Nelly León, 
por todas sus visitas sorpresa que nos regala. Nunca me olvidaré de los buenos 
momentos que paso en el patio Mandela. Les comparto esta reflexión:
“En mis manos tengo una semilla que va a crecer en la primavera y ustedes están 
con ellas. Paso a paso vas caminando, entregando amor, caridad, bondad, afecto, 
nobleza, sacrificio, dulzura, amabilidad, gentileza, sobre todo amor y cariño al 
mundo entero. Porque tu vocación es tan pura como el agua. Muchas gracias”.

Valeria Valderrama
Interna Centro Penitenciario Femenino San Joaquín

cios que hay en ese espacio. 
La hermana María Rosa, de las 

Carmelitas Descalzas del monaste-
rio San José, dijo que “lo primero 
que me llama la atención que este 
encuentro sea en un día como hoy, 
día de la Santísima Trinidad. Eso 
significa que Dios habita en cada 
alma. Ha sido una gracia compartir 
con ellas, sentirme muy hermana, 
sentir su dolor, su alegría y hacerme 
una con ellas”.

A su vez, la interna Daría confesó 
que para ella “esta experiencia fue 

súper buena, incluso le pregunté a 
una de las monjitas cómo tengo que 
hacerlo para irme junto con ellas”. 
Railín aseguró que “fue bueno que 
vinieran y que recen por nosotras. 
Es un apoyo que vengan ellas y los 
obispos, nosotros necesitamos que 
venga harta gente a vernos”.

Ana Chacón expresó que las 
religiosas “nos dan el espíritu del 
Señor, es una bendición que las 
tengamos acá. Haber visto a las 
monjitas de claustro bailar cueca 
y columpiarse es una cosa nueva”. 

Finalmente, Ana Urrutia confesó 
estar “muy emocionada, fue muy 
bonito el encuentro con ellas, y 
quedamos admiradas, porque 
bailaron y usaron las máquinas 
para hacer ejercicios. No esperába-
mos eso. Su presencia me dio paz y 
tranquilidad”.

Terminado el encuentro, cada una 
a sus celdas, con realidades distintas, 
pero con un espíritu nuevo.
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No es fácil de abordar una reflexión 
cuando sabemos que el sujeto al que 
nos referimos es normalmente visto por 
la opinión pública como alguien al que 
hay que “vigilar y castigar” como reza 
el título de un libro de Michel Foucault. 
Ante este escenario, y lejos de las 
visiones más optimistas que sugieren 
promover la inserción social, familiar 
y laboral en el corazón de la comuni-
dad, las cárceles se han erigido como 
la alternativa suprema para mantener la 
seguridad ciudadana y para una inmensa 
mayoría la única opción, como medida 
destacada, de justicia ante quienes la 
han violado. Mi experiencia por más 
de 30 años al servicio de los privados 
de libertad dice que la exclusión y 
marginalidad de un importante sector de 
nuestros conciudadanos sólo conduce a 
más inseguridad, violencia, venganza y 
temor sin límites. No existe evidencia 
alguna, en ninguna parte del mundo, que 
el aumento de las penas, más cárceles 
y sometiendo a las personas a tratos 
crueles, indignos y degradantes éstas 
puedan corregir hábitos pro-criminales. 
Lo anterior sólo genera más rencor, 

desadaptación, criminalidad e inseguri-
dad desbordada.

Recuerdo la hermosa película “El 
Chacal de Nahueltoro”, cuando ya en 
prisión, sus compañeros de 
patio lo invitaron a dar el 
primer “chute a la pelota”. 
Ese gesto de confianza, de 
acogida, le arrancó una 
sonrisa, quizá la primera 
en toda su marginada y 
sufriente vida, que bien 
podríamos llamar “Ecos 
de la misericordia” que 
lo invadieron, lo abraza-
ron y lo besaron. A partir 
de ese día el protagonista 
entró en otra dinámica que 
lo puso de pie, lo valoró, 
lo dispuso a conocer otros 
rumbos, pasar de sus 
oscuras tinieblas hacia una luz que le 
prometía nuevos horizontes.

En la sociedad del sufrimiento 
tenemos una responsabilidad cual es 
crear esperanzas cuando todo indique 
lo contrario, ofrecer los espacios que 
permitan al que camina doblegado 

por la indiferencia social conocer las 
rutas de la bondad, de la cercanía, de la 
mirada sincera. En síntesis, que triunfe 
el amor sobre el pecado del individua-

lismo, la soberbia, la 
incomprensión y todo 
lo que lleva a discri-
minar, abandonar y 
desechar.

Se proclama desde 
todas las tribunas la 
agenda corta anti- 
delincuencia, no a las 
libertades condiciona-
les, viva la detención 
por sospecha, más 
policías, etcétera. Todo 
lo contrario para la paz 
social, la inclusión, la 
seguridad ciudadana, 
la reinserción y todo lo 

que debería conducir a un nuevo desarro-
llo moral y afectivo devastado.

Dependerá de nuestra forma de 
abordar a estos hombres y mujeres en 
la hora crucial de su egreso de la cárcel 
el país que vamos construyendo. Somos 
conscientes de la herida social que 

significan los hechos delictuales, que con 
frecuencia marcan de manera indeleble a 
las víctimas que los sufren, comprender 
su dolor, el trauma, el sufrimiento y el 
miedo que provoca. No somos indiferen-
tes a ello y lo experimentamos muchas 
veces como propio. No queremos más 
dolor y tristeza. Buscamos que las 
socializaciones atípicas desarrolladas 
por abandonos, negligencias y maltratos 
en etapas primarias de la vida den paso a 
nuevos comportamientos basados en una 
reinserción comprometida y responsable 
que derive en convivencia integrada y 
complementaria.

Nos toca vivir el año Santo de la 
Misericordia, oportunidad única para 
consolar al triste, dar de comer al 
hambriento, vestir al desnudo, mirar con 
bondad al que no comprendo y extender 
nuestras manos para poner de pie al que 
sale con temor de un recinto penitencia-
rio y necesita ese impulso de misericor-
dia para comenzar de nuevo.

Cárcel: ¿única opción para evitar
la violencia?

En la sociedad 
del sufrimiento 
tenemos una 

responsabilidad, 
cual es crear 
esperanzas 

cuando todo 
indique lo 
contrario

P. Nicolás Vial Saavedra
Presidente fundador de Paternitas



MT
j u n i o  2 0 1 6

Vaticanow w w. i g l e s i a d e s a n t i a g o . c l

f a c e b o o k . c o m / i g l e s i a d e s a n t i a g o  /       @ i g l e s i a s t g o

E
l papa Francisco clausuró el VI 
Congreso Mundial de la red Scholas, 
tras reunirse con 12 youtubers de los 
cinco continentes quienes le hicieron 
preguntas y a las cuales el Papa 
respondió con sencillez en español.

En la ceremonia, que se llevó a 
cabo el domingo 29 de mayo en el 
Aula Nueva del Sínodo, participaron 
también los actores George Clooney, 

Salma Hayek y Richard Gere, quienes recibieron 
la medalla del olivo, por su compromiso a favor de 
la paz y del cuidado de la casa común.

“Gracias por estar aquí. Estoy contento de 
saludarlos y desearles que se haya dado ese clima 
de comunicación, ese clima de encuentro, ese 
clima de puente, que nos une y que es un desafío 
para este mundo que corre siempre el riesgo de 
atomizarse, ¿no? Y de separarse y, cuando los 
pueblos se separan, las familias se separan, los 
amigos se separan, solamente en la separación 
se puede sembrar enemistad o incluso odio. En 
cambio, cuando se juntan se da la amistad social, 
la amistad fraternal y se da una cultura del encuen-
tro que nos defiende de cualquier tipo de cultura 
de descarte. Gracias por eso y por lo que están 
haciendo”, señaló el Papa a los participantes.

Una joven le preguntó a Francisco si había 
pensado en renunciar por la enorme tarea que 
lleva. El Papa contestó: “No se me ocurrió dejar 
de serlo por la responsabilidad y les hago una 
confidencia: ni se me había ocurrido que me iban 
a elegir a mí. Fue una sorpresa. Pero desde ese 
momento Dios me dio una paz que dura hasta el 
día de hoy. Y eso me mantiene. Esa es la gracia 

que recibí. Por otro lado, por naturaleza soy 
inconsciente, así que sigo adelante…”

DeSterrar toDo tiPo De 
cruelDaD

“Construir un mundo mejor creo que se puede 
resumir en esas cosas que hablamos juntos allí, 
¿no es cierto? Es decir, que cada persona sea 
reconocida en su identidad, pero la identidad no se 

da si no hay pertenencia. Procurad dar pertenencia 
y uno de ustedes me preguntaba: si un chico, una 
chica no tiene pertenencia ¿cómo puedo ayudarla? 
Por lo menos ofrécele pertenencia virtual, pero 
que se sienta… y ahí va a tener identidad. Una 
sonrisa que da esperanza, mirar a los ojos, gestos 
de aprobación o de paciencia, de tolerancia, 
gestos. Dejar las agresiones, el bulling es una 
agresión que esconde una profunda crueldad. Para 

construir un mundo nuevo, un mundo mejor hay 
que desterrar todo tipo de crueldad”.

el Diálogo eS uN PueNte
“Después el escuchar a otro, no discutir 

enseguida. El diálogo es un puente. No tenerle 
miedo al diálogo… Se trata de juntamente ir 
poniendo las propuestas para avanzar juntos. En 
el diálogo todos ganan. En la discusión hay uno 
que gana y otro que pierde o pierden los dos. 
Nuestro mundo necesita bajar el nivel de agresión. 
Necesita de ternura”.

Al finalizar, el director mundial de Scholas, 
José María del Corral, anunció la próxima inicia-
tiva de esta fundación pontificia que trabaja con la 
educación a través del arte y el deporte que será un 
“partido por la paz”, que se realizará en la ciudad 
de La Plata, Argentina, con motivo del bicente-
nario de la independencia el próximo 10 de julio 
y el Papa bendijo el olivo que se plantará en esa 
ocasión.
Por radio Vaticana

Papa Francisco se reúne con “youtubers” 
y les llama a promover el diálogo
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E
l año 2012 Chile era catalogado 
como el quinto en el mundo con 
mayor acoso escolar o bullying. 
Esto según el estudio Internacional 
de Tendencias en Matemáticas y 
Ciencias (Timss). “El 62% de los 
escolares de cuarto básico recono-
ció ser víctima de bullying. El 31% 
lo sufre casi todas las semanas, lo 
que ubica a Chile quinto entre los 

países con peores índices de violencia escolar, 
detrás de Tailandia, Qatar, Bahrein y Marrue-
cos”, dice el estudio. 

“Es frecuente mirar el 
bullying como un hecho 
puntual que hay que enfrentar, 
es decir, como un fenómeno 
que siempre ha existido, 
pero que en realidad hay que 
saberlo afrontar, particular-
mente desde la dimensión de la 
convivencia” explica el padre 
Tomás Scherz, vicario para la 
Educación. “Actualmente la 
resolución de conflictos de un 
modo pacífico es uno de los 
grandes retos de la sociedad. 
Los problemas de conviven-
cia existen y aparecen con 
distintos matices en todos los 
colegios”, puntualiza. 

Una de las fórmulas que 
ya se están implementado 
en los colegios del Arzobispado de Santiago, 
dice relación con las mediaciones que hacen 
los mismos niños. Alumnos voluntarios, dos 
por curso a lo menos, que puedan facilitar el 
encuentro entre compañeros ante situaciones 
críticas o conflictivas. No son jueces, no toman 
partido por uno ni por otro, sino que aportan 

La exitosa estrategia anti-bullying

El innovador proyecto contra el acoso escolar del 
colegio Sagrados Corazones de Alameda, donde los 
propios alumnos “median” en casos de conflicto, 
está comenzando a instalarse como una exitosa 
estrategia en centros educacionales del Arzobispado 
de Santiago.
Por Francisco Morón Montero

nuevas fórmulas de entendimiento. 

Pioneros en los sagrados 
corazones

El colegio de los Sagrados Corazones de 
Alameda ha sido pionero en esta estrategia de 
intervención con “mediadores”.

“El año 2014 comenzamos a trabajar la 
mediación para abordar los conflictos al 
interior de la comunidad escolar y un grupo de 
voluntarios inició su capacitación. Este taller 
de capacitación puso el énfasis en potenciar 

el desarrollo de habilidades 
sociales y en la práctica misma 
de la mediación”, nos cuenta 
Myriam Ortega, encargada 
de convivencia del colegio. 
Agrega que “a través de la 
mediación escolar pretende-
mos prevenir situaciones de 
maltrato escolar y demostrar 
que a través del diálogo 
podemos llegar a acuerdos. 
Los problemas salen a la luz 
y se trata de buscar solucio-
nes. La mediación escolar 
crea un clima de participa-
ción y cooperación que ayuda 
a disminuir las tensiones 
originadas por los conflictos, 
porque estos son resueltos 
por las partes en disputa. Este 
año se han incorporado como 

postulantes a mediadores estudiantes desde 
tercero básico, lo cual busca fortalecer el 
trabajo en talleres en el tema de la comunica-
ción y habilidades sociales”. 

en colegios católicos

Myriam Ortega y dos de los jóvenes mediadores del Colegio Sagrados Corazones.

El vicario Tomás Scherz indica 
la importancia de buscar 
alumnos “mediadores” en 
colegios.

www.PeRiodicoencUentRo.cl
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Gracias a un proyecto del Arzobispado de Santiago junto a la Universidad 
de los Andes y a la Municipalidad de Santiago, la Catedral podrá ser 
visitada desde cualquier parte del mundo a través de los celulares.

Por EnriquE Astudillo BAEzA

E
n el Día del Patrimonio, celebrado 
el pasado domingo 29 de mayo, 
la Catedral de Santiago no sólo se 
preparó para sus habituales misas 
dominicales, sino 
que también esperó 
a nuevos fieles 
y turistas que no 
circulan habitual-
mente por allí. 

Pero, ¿a qué se debieron 
estos invitados? A Playontag, 
una innovadora aplicación móvil gratuita, que 
permite literalmente, visitar el templo desde 
cualquier parte del mundo por medio de un 

celular inteligente.
A eso es lo que al menos aspiran Elizabeth 

Stephens, Andrea Nilo y el presbítero Patricio 
Jara, creadores de esta aplicación, quienes tras 

un estudio, donde revisaron 
la cantidad de personas que 
accedían a la iglesia y consta-
taron la falta de información de 
la que se dispone, decidieron 
generar este proyecto.

El proyecto también requirió 
de una investigación previa 

sobre distintos aspectos destacados que existen al 
interior de la Catedral de Santiago, para así llegar 
a apreciar su valor patrimonial desde la perspec-

tiva histórica, artística y religiosa. 
¿Y todos podremos llegar esto? La respuesta 

es un sí rotundo. La plataforma que utilizaron 
los alumnos del máster en Historia y Gestión 
del Patrimonio Cultural de la Universidad de 
los Andes para enriquecer la experiencia, es a 
través de cédulas de pedestal que se ubicaron a 
los costados de los distintos altares que tiene el 

templo, y que contienen datos básicos de la obra 
y un código QR, que al escanearlo con el celular, 
permite abrir un audio-guía con toda la informa-
ción necesaria.

Para acceder
Descarga la aplicación 

en www.playontag.com para 
dispositivos con sistemas iOS 
y Android.
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